



La vegetación en el volcán es poca, a causa de la altura en que se encuentra. (Bonilla).



Paisaje imponente y agreste en el parque nacional del volcán Irazú. (Bonilla).



Uno de los cráteres del volcán Irazú el "Diego de La Haya" (Bonilla)

Volcán Irazú:

## Un "nuevo" parque nacional

Jorge Coto E., de La Nación

El parque nacional del volcán Irazú renace como tal con el plan aprobado por la Asamblea Legislativa, el año pasado, el cual contempla el desarrollo de la zona, de tal forma que se brinde al visitante la mayor información sobre las 2.400 hectáreas que abarca el parque, lo mismo que comodidad durante su estadía en el lugar.

Desde 1955, la custodia y conservación de las zonas comprendidas en un radio de dos kilómetros, alrededor de todos los cráteres de los volcanes del país, se encomendaron en forma absoluta al Instituto Costarricense de Turismo (ICT) y se declararon parques nacionales.

Sin embargo, no es sino hasta ahora que éstas reciben una verdadera atención, apoyada por un financiamiento más sólido.

El Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG) fue autorizado para emprender hasta 10 millones de colones con uno de los bancos del Sistema Bancario Nacional, quien a su vez podrá otorgar dicho préstamo al Servicio de Parques Nacionales, el que se invertirá en la ejecución del plan de desarrollo del parque nacional del volcán Irazú.

### Turismo educativo

Este proyecto tiende a dar énfasis a los campos turístico y educativo. Es decir que con el empréstito que actualmente se tramita, los funcionarios del Servicio de Parques Nacionales tratarán de brindar al visitante no sólo comodidades, si no que éste tendrá la oportunidad de recibir variada información sobre el volcán, tanto histórica como

geológica.

### Centro de visitantes

Al respecto, el arquitecto José María Rodríguez De La Guardia, funcionario del Departamento de Planificación del Servicio de Parques Nacionales, indicó que entre la serie de construcciones que se levantarán en la zona sobresale el centro de visitantes, que contará con varios locales a donde podrán recurrir los turistas, ya sea para ingerir alimentos o para solicitar alguna información.

Dentro del centro, manifestó el arquitecto Rodríguez, se ubicará un restaurante con cafetería y servicios sanitarios, y un local donde se venderán objetos típicos y folletos informativos sobre el parque nacional.

Además, el turista, extranjero o nacional podrá ir a un auditorio donde se proyectarán diapositivas y películas sobre el volcán. Por otra parte, señaló el señor Rodríguez, se darán charlas acerca de dicho tema por parte de guías, adiestrados anteriormente por funcionarios del Servicio de Parques Nacionales.

Esta actividad, explicó el arquitecto, no tendrá un horario fijo, sino que se coordinará de acuerdo con la cantidad de visitantes que se encuentren en el lugar.

Una sala de exhibiciones brindará al visitante una visión general de las características de la zona. En ese local, afirmó el arquitecto Rodríguez, por medio de murales, maquetas y fotos, el guía explicará la importancia que tiene para el país un parque nacional y, específicamente, el del Irazú.

### Miradores

Se estima que para 1979 visitarán el Irazú más de 100 mil personas. Tendrán la oportunidad de apreciar diferentes vistas, pues desde la cima se observa el Valle Central, el sector atlántico y la cordillera de Talamanca, lo mismo que los Cerros de la Carpintera.

Por tal motivo, y para facilitar a los miles de turistas apreciar ese paisaje, serán construidos varios miradores.

Además, habrá un sistema de senderos que llevarán a los miradores y que contarán con rótulos informativos y de advertencia, al igual que en la vía de acceso al lugar, expresó el señor Rodríguez.

### Acceso

Con una inversión de unos ₡40 millones, el Ministerio de Obras Públicas y Transportes (MOPT), reconstruye la vía que lleva al parque nacional.

Según indicó el arquitecto José Ma. Rodríguez, la primera etapa de la obra ya concluyó y fue la que habilitó la carretera que comunica a Taras con Tierra Blanca. Aún falta hacer lo mismo con la vía que sale de Tierra Blanca hasta los cráteres.

### Cráteres

Por su parte, otro de los funcionarios del Servicio de Parques Nacionales, don Alexander Bonilla, explicó que dentro de los límites del parque se encuentran 5 cráteres.

Cada uno recibe un nombre, están "El principal" y el "Diego de La Haya", el "Pla-

ya Hermosa", el "Cono piroclástico" y, por último, el cráter "La laguna".

Después de la última erupción, en 1965, la vegetación ha progresado lentamente pero sin interrupción, y los visitantes pueden observar cómo dentro del cráter "principal" se desarrolla la "sombrija de pobre", planta de hojas grandes.

Por lo demás, la fauna y la flora escasean, como consecuencia de la temperatura a que se encuentran sometidas debido a la altitud.

### Actividad

El Irazú, uno de los volcanes que más actividad ha presentado en nuestro país, tuvo en 1723 la primera erupción. Según parece, expresó el señor Bonilla, fue de gran magnitud, pues llamó la atención en aquel entonces.

Otro periodo de actividad se produjo en 1826, cuando durante todo el año se presentaron fumarolas. Luego, de 1842 a 1847, hubo varias erupciones.

A principios de siglo, explicó el señor Bonilla, el volcán se mantuvo inactivo, hasta 1917, en que comenzó a emitir gases, que continuaron saliendo durante 5 años. Después hubo nuevas erupciones, aunque no tan violentas, como las que se iniciaron en 1963 y que no finalizaron hasta 1965. En este periodo, el Valle Central se vio azotado por fuertes lluvias de ceniza, que provocaron inundaciones en Cartago, como consecuencia de los deslizamientos dentro de la cuenca del Reventado.

Cuando la actividad finalizó, el 10 de febrero de 1965, dio paso a la formación de un lago, que puede ser observado en la actualidad.